

SECTAS, CRISTIANISMO Y CATOLICISMO

ANÁLISIS ECLESIOLOGICO

SUMÁRIO

*Juan Daniel Escobar
Soriano*

Doctor en Teología por la Universidad de Salamanca, miembro de la Comisión de Ecumenismo de la Conferencia Episcopal de Chile, profesor de la Universidad Católica de Valparaíso. Laico, Chileno.

O fenômeno das seitas não é novo tanto na Igreja como na sociedade. Ele já aparece no Novo Testamento e, na época posterior aos apóstolos, a Igreja continuará confrontada com este problema. A Idade Média também irá se destacar pela intensificação de novos movimentos religiosos de mais variada gama de doutrina. Hoje, novamente nos enfrentamos a movimentos religiosos de diversas origens e com as mais incríveis ofertas de tipo religioso, pseudo-religioso, filosófico, mágico, esotérico, etc.

INTRODUCCION

El fenómeno de las sectas no es nuevo tanto en la Iglesia como en la sociedad. Cada cierto tiempo y con más fuerza cuando se está a fines de un siglo, aparecen grupos con características de sectas con una variada gama de doctrinas y creencias que causan impacto en la sociedad no sólo por los ofrecimientos de estos grupos, sino también por las actitudes de rechazo y rompimiento con las religiones tradicionales que estos movimientos propugnan. También en este último tiempo, hemos podido ver la preocupación de los gobiernos latinoamericanos por la penetración de las sectas en determinados países y los conflictos que han provocado con diversas instituciones estatales. Lamentablemente, los más afectados por el fenómeno de las sectas son la familia y la juventud, fundamentalmente, por las actitudes de rompimiento, rechazo y proselitismo que encontramos en estos grupos¹.

El problema de las sectas ya lo tenemos en el Nuevo Testamento. San Juan muestra una gran preocupación por la aparición de estos grupos. En su primera Carta, constata con dolor que el error se difunde entre las filas de los creyentes en Cristo; especialmente, por la acción de falsos profetas que vienen del mundo y causan confusión y error entre los cristianos y, lo que es más grave aún, algunos de estos verdaderos anticristos han salido de la misma comunidad de creyentes².

San Pablo, por su parte, constata que la comunidad de Corinto que él había fundado unos cuatro o cinco años antes, comienza a vivir tendencias sectarias, las que son duramente criticadas por el Apóstol³.

¹ Cfr. J. ESCOBAR, Sectas y Juventud en América Latina, *Veritas* 2 (1995), 67.

² Cfr. I Jn 2,19-25.

³ Cfr. J. ESCOBAR, op. cit., p. 67.

En la época posterior a los apóstoles, la Iglesia nuevamente se ve enfrentada al problema de las sectas. Un gran teólogo de esta época, Tertuliano, constata con alarma, la extensión de la secta Marcionista. Esta secta oponía el Nuevo Testamento al Antiguo, y había creado una jerarquía eclesiástica propia. Es interesante destacar, que gran parte de la obra escrita por los teólogos de ese tiempo, tiene el firme propósito de defender la fe, que es cuestionada por un gran grupo de sectas.

En la Edad Media, que paradójicamente muestra muchos hechos parecidos a nuestra época, como lo son: la magia, el ocultismo, brujería y satanismo, por nombrar algunos; también se va a destacar por el gran aumento de nuevos movimientos religiosos de la más variada gama y doctrinas. Como ejemplos de este auge de movimientos, tenemos a los cátaros⁴, los cuales profesaban un dualismo extremo, condenando todo lo material por considerarlo pecaminoso, y oponiéndose incluso al matrimonio. Otro movimiento medieval son los Valdenses⁵, que criticaban abiertamente a la Jerarquía de la Iglesia y comienzan a realizar acciones propias del ministerio jerárquico.

Hoy nuevamente nos enfrentamos a movimientos religiosos del más variado origen y con las más increíbles ofertas de tipo religioso, pseudo religioso, filosófico, mágico, esotérico, etc. Creemos que frente al verdadero hipermercado de las sectas, en nuestro Continente no hemos logrado una respuesta adecuada al problema, especialmente por parte de los Estados Latinoamericanos, principalmente, por la gran confusión que existe con conceptos claves como religión, iglesia y secta, que permitirían una identificación y clasificación de estos grupos con miras a una defensa por parte de la sociedad respecto de las sectas más peligrosas y destructivas.

⁴ Cátaros (griego *Katharoi* = puros). Esta secta aparece en s. XII en Alemania, y que hoy en día muchos autores especializados, los hacen descender de los Bogomiles. Cfr. G. VOLPE, *Movimenti Religiose e sette ereticali*, Preze, 1971, p. 18.

⁵ El fundador de este movimiento fue Pedro Valdés (1173), comerciante de Lyon (Francia). Este grupo de laicos se dedicaba principalmente a la predicación y sostenía que ellos se atenían más al Evangelio que la jerarquía eclesiástica. Cfr. R. GARCÍA VILOSLADA (dir), *Historia de la Iglesia Católica*, Madrid 1963, Vol. II, p. 717-720.

1. LAS SECTAS

Es difícil encontrar una definición de secta que sea compartida por los autores que han trabajado este tema tanto en Latinoamérica como en Europa. Después de haber investigado varios años este tema, pensamos que la solución al problema lo entrega el comportamiento y la acción de estos grupos en nuestra sociedad. Llama la atención que este comportamiento, acción, actitud, etc., de muchos de estos grupos, aunque su doctrina sea muy distinta, muestran una línea común, que a nuestro juicio, los revelarían como una secta. Tomando en cuenta estos elementos, proponemos la siguiente definición:

Grupos compuestos por hombres y mujeres, en la mayoría de los casos pequeños, que los une una o varias ideas religiosas, filosóficas, ocultistas, espiritistas, mágicas, o una mezcla de todas o algunas de estas ideas. Estos grupos aseguran tener la verdad absoluta y la solución a todos los problemas del hombre. Además se caracterizan por un seguimiento irrestricto a su líder o líderes⁶.

Profundizando más esta definición, tenemos que en casi todas las sectas encontramos las siguientes características:

1. Ser un grupo cohesionado por una doctrina que puede ser religiosa o de otras dimensiones.

2. En toda secta resalta la figura de un líder, el cual es considerado una encarnación de la divinidad o una persona que es directamente elegida por Dios, por lo tanto, se le reconoce que es poseedor de la verdad absoluta. Este líder, tiene el poder de intervenir hasta en los detalles más íntimos de sus adeptos.

3. Llama la atención, que todas las personas que entran a una secta, necesariamente rompen con los lazos sociales que

⁶ Me parece interesante citar la definición de F. SAMPEDRO, *Sectas y otras doctrinas en la actualidad*, Bogotá 1991, p. 17: "Para nosotros la secta es un grupo que está separado de la totalidad cristiana y que se cree el único poseedor de toda la verdad, se cierra sobre sí en torno a líderes, excluyen a los demás, los consideran como no salvador y actúan proselitistamente". Creemos que esta definición, aunque no es universal, entrega valiosos elementos para identificar una secta seudocristiana.

anteriormente tenían. Como en la secta "se nace de nuevo", es importante romper con: la familia, amigos, parejas, estudio, y hasta el trabajo.

4. En las sectas se vive en una comunidad cerrada con una total dependencia del grupo. Además se suprimen las libertades individuales y el derecho a la intimidad.

5. Otro aspecto interesante de destacar, es el total y absoluto rechazo por parte de las sectas a la sociedad y sus instituciones. Se proclama que la sociedad está corrompida al igual que sus instituciones.

6. También hay un rechazo a las religiones e Iglesias cristianas, el argumento de la corrupción vuelve a aparecer. Muchas sectas sostienen que, por ejemplo, la Iglesia Católica quitó muchas cosas importantes de las Sagradas Escrituras. De estos ataques también son blanco las Iglesias Protestantes.

7. En muchas sectas, se utilizan sofisticadas técnicas neurofisiológicas las cuales se esconden bajo el nombre de "meditación", "control mental" o "renacimiento espiritual", pero en el fondo estas técnicas sirven para anular la voluntad y el razonamiento de sus adeptos.

8. Entre las actividades primordiales de las sectas, está el proselitismo y la recaudación de dinero a través de cursos, venta de libros explicativos, amuletos, cassettes, videos, etc.

9. En la mayoría de las sectas se obtiene bajo presión psicológica, la entrega del patrimonio personal de los nuevos adeptos a la secta⁷.

Según algunos estudiosos de este tema, en Latinoamérica existirían unas veinte mil sectas de muy distinto tipo y origen. A nuestro juicio, pensamos que este número es muy exagerado, debido fundamentalmente, a la confusión que anteriormente aludíamos de conceptos claves como Iglesia, secta, etc. Nos llama poderosamente

⁷ Cfr. CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE, *Evangélicos y sectas. Propuestas Pastorales*, Santiago de Chile 1992, p. 24.

la atención, cómo algunos autores consideran una secta al pentecostalismo y al adventismo. Para nosotros, estas confesiones son cristianas, ya que como posteriormente veremos, tienen los requisitos mínimos para ser considerados cristianos⁸. Y así como se cataloga de sectas a quienes no lo son, también se les llama "Iglesias" a algunos grupos que sí son sectas y bajo ningún aspecto constituirían una Iglesia⁹.

Creemos que es importante clasificar a las sectas, para poder distinguir las de las Iglesias y Movimientos cristianos. Un intento es el que ofrecemos a continuación:

1.1. Sectas seudocristianas

Las sectas seudocristianas son aquellas que toman parte del cristianismo, o interpretan las principales creencias cristianas de forma distinta a como lo hace la cristiandad en general. Un ejemplo de lo que estamos diciendo, es la visión de la Santísima Trinidad. Para los Testigos de Jehová este dogma es rechazado:

*"La doctrina de la trinidad no fue concebida por Jesús ni por los primeros cristianos ..."*¹⁰.

Los Mormones, por su parte, creen en muchos dioses e incluso enseñan que Dios fue hombre:

*"Voy a rechazar la idea y quitar el velo para que ustedes puedan ver... él fue una vez un hombre como nosotros"*¹¹.

Como podemos ver, estas creencias están totalmente alejadas de la fe cristiana, ya sea católica, ortodoxa, anglicana o protestante. Por lo tanto, en este primer grupo podemos ubicar a:

⁸ En nuestro país, Chile, los pentecostales tienen más de mil pequeños templos, especialmente, en zonas rurales. Estos grupos no están unidos entre sí y son autónomos.

⁹ Particularmente: La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días, los Testigos de Jehová, la Iglesia de la Unificación, y otros.

¹⁰ *Set God be True* (1952), p. 92.

¹¹ J. SMITH, *The King Follet Discourses*, p. 8-10.

- La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (Mormones)
- Los Testigos⁹ de Jehová
- La Iglesia de la Unificación (Moon)
- La Ciencias Cristiana
- Los Niños de Dios¹²
- El Camino Internacional (Ramitas)

1.2. Sectas Esotéricas

El término "esotérico", se utiliza en sentido restringido y en sentido general. En el primer sentido se aplica especialmente a algunas de las filosofías y escuelas griegas¹³. En un sentido general, tal como lo utilizamos nosotros, el término "esotérico" tiene la significación de "secreto", "oculto", "apto solamente para los iniciados". Se establece una distinción entre un saber vulgar, popular, superficial y poco adentrado en la verdadera naturaleza de lo real, y un saber auténtico, único, que se reserva para el elegido, el sabio, el adivino, el profeta¹⁴. Estos aspectos, caracterizan a las siguientes sectas:

- Los Rosacruces
- La Iglesia Gnóstica
- Nueva Acrópolis
- La Teosofía

¹² Es muy común que una secta tenga diversos nombres. Hoy día, los Niños de Dios se llaman "Familia del Amor" o simplemente "La Familia".

¹³ Cfr. CICERÓN, *De fin*, IV, 12.

¹⁴ Cfr. J. FERRATER, *Diccionario de Filosofía*, Madrid 1988, vol 2, p. 996-997.

- La Iglesia de la Cienología
- La Misión Rama y los Extraterrestres

1.3. Sectas Orientales

Son aquellas sectas que toman elementos de las grandes religiones orientales, como el Budismo y el Hinduismo. Sin embargo, pasa algo parecido con lo que ocurre con el cristianismo y las sectas seudocristianas, ya que también se parcializa o se interpreta de forma distinta los principales principios de las dos religiones antes nombradas. Llama la atención, que grandes hombres del hinduismo contemporáneo, discrepen de los métodos y creencias que estas sectas tratan de imponer en occidente¹⁵. Teniendo presente estos elementos, podemos ubicar en este grupo a las siguientes sectas:

- Sociedad Internacional para la Conciencia de Krishna
- Ananda Marga
- Bhagwan Rajnees
- Misión de la luz Divina de Maharaj-ji
- Zen Macrobiótico
- Otras

¹⁵ SWAMI VIVEKANANDA (1863-1902) sostenía: "los cristianos no tienen que convertirse en budistas o hindúes. Pero cada cuál debe asimilarse al espíritu de los demás, sin dejar por ello de mantener su individualidad y desenvolverse según sus propias leyes...", R. ROLLAND, *Vida de Vivekananda*, Buenos Aires 1954, p. 43. Lo mismo podemos decir de SWAMI PARAMAHANSA YOGANANDA (1893-1952). Cfr. su obra: *Autobiography of a Yogi*, California 1985.

1.4. Espiritismo y Satanismo

Lamentablemente en nuestra sociedad, el espiritismo y el satanismo está muy presente y cada día adquiere más intensidad, lo cual hace que sea un fenómeno preocupante. En el espiritismo encontramos una gran cantidad de variantes, que van desde el practicado por Allan Kardec, hasta lo que hoy se llama "espiritismo tecnológico"¹⁶. También en este apartado nos encontramos con un espiritismo sincretista, que tiene elementos del cristianismo y de religiones animistas. Con respecto al satanismo, podemos decir, que también tiene muchas variantes, las que van desde las sectas luciferinas¹⁷, hasta las diversas formas de sectas satánicas que encontramos actuando hoy en nuestros países¹⁸. Las siguientes sectas, están en esta situación:

- Espiritismo Kardeciano
- Umbanda
- Quimbala
- Candomble
- Macumba
- Sectas luciferinas
- Sectas satánicas
- Rock satánico

¹⁶ Nos parece interesante citar las siguientes obras: F. BRUNE, *Les Morts nous parlent*, París 1988; S. DARNELL, *El misterio de la Psicofonía*, Barcelona 1987.

¹⁷ Poco sabemos de estas sectas, son relativamente modernas, herederas y seguidoras de las doctrinas magusianas, egipcias y salomónicas. Su Dios es lucifer. Son elitistas, racistas, exclusivistas y políticamente ultraderechistas. Piensan que lucifer, injustamente tratado como Prometeo, es el símbolo de la sabiduría, conocimiento, etc. Cfr. J. GARCÍA (dir) *Pluralismo religioso II*, Madrid 1993, p. 827-828.

¹⁸ En nuestro país, Chile, los actos realizados por sectas satánicas aumentan peligrosamente. Últimamente, hemos tenido profanación de cadáveres en distintos cementerios del norte, centro y sur de nuestro país. Incluso hubo un acto de Necrofilia.

1.5. Métodos especiales

Como muy bien lo expresa F. Sampedro:

"Existen hoy muchos métodos que dicen hacernos dueños de nosotros mismos, darnos paz, liberarnos. En algunos de estos métodos encontramos ideas semejantes a la de las sectas de tipo orientistas. Otros son más bien de tipo filosófico o científico. No podemos tratarlos todos, ya que se afirma que existen más de ocho mil métodos o escuelas"¹⁹.

En estos métodos hay mucho de técnicas y prácticas psicológicas. Se mezclan elementos que encontramos en oriente y occidente, de religiones y de ciencias exactas. Algunos de estos métodos son:

- La New Age²⁰
- Instituto Arica
- Control Mental Silva
- Meditación Trascendental
- El Yoga²¹
- Otros

1.6. Otras doctrinas especiales

Hay algunos grupos que si bien es cierto estarían tocados por la definición de secta anteriormente desarrollada, sin embargo, no tienen la peligrosidad de algunos de los presentados. Esto es muy

¹⁹ F. SAMPEDRO, op. cit., p. 252.

²⁰ La New Age es una doctrina que pretende influir en todos los ámbitos humanos. Es eminentemente sincretista.

²¹ No nos referimos al Yoga como una técnica de ascesis y meditación, tal como se practica en el hinduismo y budismo, sino a un yoga muy sui generis que encontramos en occidente y que no tiene la seriedad del yoga de las grandes religiones orientales.

importante, ya que no podemos utilizar el criterio de lo destructivo y peligroso con todas las sectas. Incluso nos atreveríamos a decir que una secta puede evolucionar y dejar de serlo, y esto se demuestra por un cambio de actitud frente a la sociedad y las religiones e iglesias tradicionales. Por estas razones, consideramos a los grupos que ahora presentamos, en un apartado especial, ya que consideramos a estos grupos más abiertos a un posible diálogo:

- La Masonería²²
- La Fe Baha'í²³
- La Iglesia Electrónica²⁴

2. ¿QUIENES SON CRISTIANOS?

En el contexto de la fenomenología de las religiones y de la historia de éstas, el cristianismo se origina como un movimiento mesiánico en el seno del judaísmo y en el mundo greco-romano. Este movimiento fue inspirado por Jesús de Nazaret y centrado en su persona. El Cristianismo reconoce y proclama que Jesús de Nazaret es el Cristo²⁵. Jesús es el Mesías anunciado en el Antiguo Testamento por los profetas, es la segunda Persona de la Santísima Trinidad que vino al mundo para redimir al género humano, que se hizo hombre en el seno de la Virgen María por la acción del Espíritu Santo²⁶.

²² Entre la Iglesia Católica y la masonería se han mantenido conversaciones oficiales en los años 1974-1980, por encargo de la Conferencia Episcopal Alemana. Se constató, que si bien es cierto la masonería ha experimentado algunos cambios, en su esencia sigue siendo igual. Por lo tanto, es incompatible, aún hoy, ser católico y masón. Cfr. F. SAMPEDRO, op. cit., p. 317.

²³ Con este grupo sucede algo parecido a lo que afirmamos sobre la masonería, Reconocemos, que por lo menos en Chile, han estado abiertos a un diálogo.

²⁴ Por Iglesia electrónica entendemos a los Predicadores de Radio y Televisión. Mucho se discute entre los especialistas, si este grupo es secta o no. Según nuestro parecer, se comportan como una secta y tienen actitudes propias de estos grupos:

²⁵ Cristo: del griego "Christos", el "ungido".

²⁶ Cfr. F. SAMPEDRO, *Manual de Ecumenismo*, Santiago de Chile 1989, p. 13-14.

Uno de los rasgos que caracterizan la identidad cristiana desde los comienzos del cristianismo, es sin duda la conciencia del deber misional de convertir a la fe cristiana a quienes todavía no creen en Jesús el Cristo, esta conciencia tiene su base en la absoluta convicción de que sólo en El es posible salvarse:

"Jesús es la piedra que desechasteis vosotros los constructores y que se ha convertido en piedra angular. La salvación no está en ningún otro, es decir, que bajo el cielo no tenemos los hombres otro diferente de él al que debemos invocar para salvarnos"²⁷.

La exigencia de predicar el Evangelio a todos los pueblos como verdad definitiva e insuperable está en las palabras que nos trasmite San Juan: "*Yo soy el Camino, la Verdad y la Vida. Nadie va al Padre sino por Mí*" (Jn. 14,6).

Tomando en cuenta estos aspectos, podemos comprender que la fe cristiana del Nuevo Testamento es la buena noticia para Israel y para las naciones (Lc. 2, 29-32), de tal forma que en Jesucristo se cumple la promesa sobre el Siervo de Yhavé, que estaba destinado a ser Alianza para Israel y luz para las naciones (Is. 42,6). Jesús, entonces, es más que el Mesías de Israel: es el verdadero profeta y mediador de la salvación, ya que es el "nuevo Adán", del que habla Pablo (1 Cor. 15,45). Por eso la Iglesia tiene que proclamar este mensaje reconciliador: que en Jesús el Cristo se inicia la nueva creación y el mundo encuentra su unidad, su salvación y su plenitud en El²⁸.

En lo que respecta a la doctrina básica del cristianismo, podemos afirmar, que está resumida en los tres credos históricos: de los Apóstoles, del primer Concilio de Nicea (325), y de San Atanasio. La doctrina que aparece en estos credos es la siguiente:

1. Creer que Dios es Uno y Trino, o sea, Padre, Hijo y Espíritu Santo.

²⁷ Hech. 4,11-12.

²⁸ Cfr. J. ESCOBAR, El carácter absoluto de la revelación cristiana y el Cristo desconocido de las religiones según RAIMUNDO PANIKKAR, en *Diálogo Ecuménico* XXXI (1996) 99, 11-12.

2. Aceptar a Jesucristo como la segunda persona de la Trinidad y como Dios y hombre verdadero, que murió y resucitó por nuestra salvación tal como aparece expresado en la Biblia.

3. Confesar que Jesucristo es el Mediador entre Dios y los hombres y Señor glorificado.

4. Confesar que Espíritu Santo es consustancial al Padre y al Hijo y que está presente por su acción en la comunidad cristiana.

5. Aceptar que la Biblia, tanto el Antiguo como el Nuevo Testamento, es la revelación de Dios a su Pueblo. No existe otro libro que sea igual o superior a la Biblia.

6. Aceptar y practicar el Bautismo cristiano²⁹ como sacramento de iniciación cristiana y medio de incorporación a la Iglesia de Cristo.

7. Conmemorar la última cena³⁰.

8. Creer y proclamar la fe en la resurrección de los muertos³¹.

9. No debe faltar un testimonio de vida según el evangelio de Jesucristo.

Creemos que estos nueve requisitos son aceptados por los cristianos de distintas iglesias. De hecho el Consejo Mundial de Iglesias tiene unas exigencias muy semejantes para que una iglesia pueda ser considerada cristiana.

Lamentablemente los cristianos no estamos unidos, lo cual constituye un escándalo y un serio obstáculo para que la humanidad crea y viva de acuerdo a los grandes valores del Reino³² que predicó

²⁹ Aunque existen diferencias interpretativas entre los cristianos. No es igual la teología sacramental protestante que la católica.

³⁰ Sucede lo mismo que con el bautismo, gracias al diálogo teológico entre las iglesias cristianas se han llegado a importantes acuerdos en lo referente a la eucaristía.

³¹ Llama la atención que muchos cristianos por influjos de ideas no cristianas crean más en la reencarnación que en la resurrección.

³² Paz, Justicia, Caridad, Consuelo, etc.

Jesucristo. Sin embargo, en estas últimas décadas, los cristianos han comprendido mejor el dolor de la separación y nos hemos volcado en un gran esfuerzo ecuménico. El Concilio Vaticano II nos entrega la siguiente definición sobre el movimiento ecuménico:

Por "Movimiento ecuménico se entienden las actividades e iniciativas que, según las varias necesidades de la Iglesia y las características de la época se suscitan y se ordenan favorecer la unidad de los cristianos"³³.

Los cristianos debemos realizar esfuerzos para eliminar palabras, juicios y acciones que no responden a la condición de hermanos separados. Es necesario fomentar reuniones con los cristianos de diversas Iglesias, para realizar acciones de bien común y de oración en conjunto. También es importante establecer un diálogo con los teólogos de las diferentes Iglesias para conocer las respectivas doctrinas y poder lograr acuerdos sobre temas que urgen solucionar, como los matrimonios mixtos, la validez del bautismo, etc. En nuestro Continente, lamentablemente, el ecumenismo está muy poco desarrollado y todavía no hay conciencia de su absoluta necesidad en el pueblo fiel.

3. QUIENES SON IGLESIAS Y MOVIMIENTOS CRISTIANOS

El término Iglesia, procede del griego "*Ekklesia*" (Asamblea). En el Nuevo Testamento el término "*Ekklesia*" designa:

1. La Asamblea Cristiana reunida para un servicio litúrgico. Específicamente para escuchar la Palabra de Dios y celebrar la Eucaristía³⁴. Siguiendo este sentido, San Pablo manifiesta que los cristianos reunidos en una casa para un acto litúrgico constituyen una "*Ekklesia*"³⁵.

³³ UR, 4.

³⁴ Cfr. I Cor. 11, 18; 14, 4.

³⁵ Cfr. Rom. 16, 5; I Cor 16, 19.

2. El término "*Ekklesia*", también se utiliza para designar a los cristianos residentes en una ciudad u otra unidad territorial determinada³⁶.

3. Otra acepción del término en cuestión, es su utilización en un sentido de universalidad, el cual abarca a todos los fieles de esta nueva comunidad mesiánica de salvación, es decir, a todo el nuevo Pueblo de Dios disperso por el mundo³⁷.

San Pablo enseña que la Iglesia, sociedad de los fieles cristianos, es el Cuerpo de Cristo y que Cristo es la Cabeza de ese Cuerpo³⁸. Bajo esta imagen de cabeza y cuerpo, nos presenta Pablo la íntima vinculación espiritual que existe entre la Iglesia y su fundador Cristo. Esta vinculación se da por la fe, caridad y la gracia.

La Iglesia es la convocación de Dios a los hombres en Cristo. Sólo hay una convocación, por lo tanto, debería existir una única Iglesia *universal*. El problema es que como anteriormente expresamos, por las divisiones históricas existen varias Iglesias. Por esta razón el término "Iglesia" también se aplica a las diferentes Iglesias. Tomando esto en cuenta, podemos decir, que la Iglesia es el conjunto de todos los cristianos y también una parte como la Iglesia Anglicana, Luterana, Católica, etc.³⁹.

Para el "Consejo Mundial de Iglesias", el término Iglesia tiene un significado especial:

"El término Iglesia designa las denominaciones formadas por Iglesias autónomas agrupadas en un territorio determinado"⁴⁰.

Además, el Consejo Mundial de Iglesias, aplica los siguientes criterios para que una Iglesia pueda ser admitida:

1. *Autonomía*. Una Iglesia, para ser admitida, tiene que probar su autonomía. Se considera autónoma a la Iglesia que, reconociéndose

³⁶ Cfr. Act. 5, 11; I Tes. 1, 1. Gal. 1, 2.

³⁷ Cfr. Act. 8, 3; 9, 31; I Cor. 12, 28; Ef. 1, 22.

³⁸ Cfr. Ef. 1, 23.

³⁹ Citado por F. SAMPEDRO, *Manual de...*, p. 18.

⁴⁰ *ibid.*, p. 19.

totalmente solidaria con las otras Iglesias, y especialmente las de su propia confesión, no dependen de ninguna otra Iglesia en su existencia propia, es decir, en materia de formación, consagración y conservación de sus ministros, reclutamiento, trabajo de los seglares, predicción, relaciones intereclesiales y utilización de recursos, cualquiera que sea su procedencia.

2. *Estabilidad.* Una Iglesia no puede ser admitida más que en el caso de asegurar una estabilidad suficiente ante las Iglesias hermanas y de poseer un programa de edificación y evangelización.

3. *Importancia numérica.* Se tendrá también en cuenta el punto de la importancia numérica de la Iglesia que pretender entrar al CMI.

4. *Relaciones con las otras Iglesias.* Para ser admitida una Iglesia se dará importancia al estado de las relaciones que mantiene con las otras Iglesias⁴¹.

Los protestantes, por su parte, hacen una distinción entre la Iglesia que es comunidad espiritual de todos los creyentes (católicos, luteranos, anglicanos, bautistas, etc.) y las Iglesias a que pertenecen. Para ellos, ninguna comunión cristiana es hoy la Iglesia; son sólo parte de la única Iglesia Invisible.

Para nosotros, los católicos, la Iglesia puede ser definida por su misterio interno o por su misterio externo, como bien lo expresó H. de Lubac:

"La Iglesia es simultáneamente visible e invisible, es a un mismo tiempo la Iglesia de la autoridad y la Iglesia del Espíritu. Esto deriva del concepto de misterio. Ninguno de estos dos aspectos, intrínsecamente unidos entre sí, puede ser sacrificado al otro. El misterio, siendo signo eficaz, no está separado de aquello que significa, y el significado no es accesible sino a través del signo"⁴².

Tomando en cuenta estos elementos, podemos dar la siguiente definición esencial de la Iglesia:

⁴¹ Cfr. CMI, *Rapport d'Amsterdam*, vol V., p. 265-266.

⁴² H. DE LUBAC, *Paradoxe et Mystère de l'Eglise*, Madrid 1967, p. 34.

1. Por su *Misterio Interno*. La Iglesia es el misterio de la comunión de todos los hombres con Dios, en Cristo⁴³.

2. Por su *Misterio Externo*. La Iglesia es la Institución visible de salvación, fundada por Cristo y gobernada por el Romano Pontífice, cabeza del cuerpo episcopal.

Esta institución tiene por objeto actualizar y realizar en el mundo el misterio del Reino, y está compuesta por todos aquellos que profesan la fe y se mantienen en comunión la autoridad legítima.

La Iglesia católica sostiene que posee toda la verdad revelada por Dios, y todos los medios de la gracia⁴⁴, sin embargo:

"sus miembros no la viven consecuentemente con todo el fervor, hasta el punto de que la faz de la Iglesia resplandece menos ante los ojos de nuestros hermanos separados y de todo el mundo retardándose con ello el crecimiento del reino de Dios"⁴⁵.

Por otra parte, la Iglesia también reconoce que:

"fuera de su estructura visible pueden encontrarse muchos elementos de santificación y de verdad que, como dones propios de la Iglesia de Cristo, empujan hacia la unidad católica"⁴⁶.

Es interesante destacar, que esto último es ratificado y ampliado en la Carta Encíclica de Juan Pablo II, "*Ut Unum Sint*"⁴⁷.

Veamos ahora, cuales son las principales Iglesias y Movimientos cristianos que tienen presencia en nuestro Continente:

1. *Iglesia Católica Romana*: El término "Católico Romano" es una expresión de 1580 y parece que tuvo un sentido despectivo. Hoy se utiliza para referirse con precisión a la Iglesia Católica⁴⁸.

⁴³ Esta definición se ha expresado a lo largo de la historia en las ideas de la Iglesia: "Esposa", "Pueblo de Dios", "Cuerpo Místico".

⁴⁴ Cfr. UR, 4.

⁴⁵ Ibid., 4.

⁴⁶ LG, 8.

⁴⁷ Cfr. los Números 1, 10 y 11 de la Encíclica.

⁴⁸ Cfr. F. SAMPEDRO, *Manual de...*, p. 18.

2. *Iglesias Orientales*: Tienen poca presencia en Latinoamérica. Algunos ejemplos de estas Iglesias son: Nestoriana de rito caldeo (431). Monofisitas de rito copto, asirio, armenio.

3. *Iglesias Ortodoxas*: (del griego *Ortho* = derecho y *Doxa* = opinión). Se separan el siglo XI y corresponden a las antiguas Iglesias Bizantinas.

4. *Iglesia Evangélica Luterana*: Es producto de la reforma del siglo XVI realizada por Martín Lutero.

5. *Iglesia Presbiteriana*: En Escocia primero y luego en toda Inglaterra y América, los calvinistas llevan el nombre de "presbiterianos". Surgen en Escocia en 1560.

6. *Iglesia Evangélica Menonita*: Nace de la Reforma del siglo XVI. Su línea doctrinal general es la de Zwinglio.

7. *Iglesia Anglicana*: También nace en el siglo XVI, pero no es producto de la reforma protestante. Los Anglicanos forman la comunidad cristiana llamada "comunidad anglicana" compuesta por la Iglesia Anglicana estatal de Inglaterra y numerosas Iglesias independientes que se encuentran en otros continentes. En Estados Unidos de América y Brasil se llaman "Episcopalianos".

A todas estas Iglesias las podemos denominar: "*Grandes Iglesias Históricas*". Podemos hacer ahora una nueva subdivisión que llamaremos Iglesias Misioneras o Libres:

1. *Iglesia Congregacionista*: Este grupo cristiano se separó de los anglicanos y presbiterianos.

2. *Iglesia Metodista*: Metodistas es el apellido que recibieron los primeros seguidores de Juan Wesley, cuando dirigidos por él, iniciaron una vida cristiana bien reglamentada en Oxford (1729). Los metodistas nacen de un movimiento de renovación religiosa.

⁴⁹ Cfr. F. SAMPEDRO, *Manual de...*, p. 171.

3. *Iglesia Bautista*: Sobre el origen de esta Iglesia hay diferentes opiniones⁴⁹. Algunos afirman que provienen de los "Anabaptistas" (rebautizados) y su origen estaría en Holanda (1521) con Tomás Munzer que afirmaba que ningún niño había sido realmente bautizado y que había que rebautizarlo. En este caso se considera como fundador de la primera Iglesia Bautista a Simón Menoni. Otros autores afirman que los bautistas tienen su origen en Inglaterra. John Smith era un clérigo anglicano que rechazó en 1602 el bautismo de los niños y se rebautizó a sí mismo: él fundaría en Amsterdam la Iglesia Bautista. Por el año 1650 se produjo una división entre los bautistas.

Después de haber nombrado a las Iglesias misioneras o libres, podemos hacer una tercera subdivisión, que nos llevará a lo que denominamos "*Movimientos Cristianos*". Los llamamos así, debido a que no poseen una estructura eclesial semejante a las Iglesias antes nombradas:

1. *Movimiento Adventista*: La palabra adventista procede de la palabra latina "*adventus*" (venida). Los adventistas desde el año 1843 esperan la inminente segunda venida de Cristo. Ellos mismos se definen de la siguiente forma:

"Es una actitud de los creyentes cristianos que aman a Dios viviente y que esperan del cielo a Aquel que los libraré del dolor y de la muerte, dándoles una vida eterna feliz. Es, pues, en esencia, una actitud de espera y de esperanza: espera vigilante, confiada y activa, esperanza firme, gozosa y comunicativa"⁵⁰.

Hay algunos autores que califican a los adventistas de "secta protestante", creemos que si bien es cierto encontramos en los adventistas algunas actitudes sectarias, sin embargo, tiene los requisitos básicos para ser cristianos.

2. *Movimiento Pentecostal*: El P. Sampedro, plantea la siguiente tesis:

⁵⁰ S. ISERTE, "Iglesia adventista del séptimo día", en *Pluralismo religioso I*, Madrid 1983, p. 265.

"Hay que comenzar diciendo que por una parte existe el movimiento pentecostal en sentido amplio y por otra las Iglesias pentecostales. La misma Iglesia Pentecostal es el resultado de una organización carismática. Por eso mismo encontramos diversos grupos pentecostales"⁵¹.

No está claro quién es el fundador; el movimiento surgió de predicadores americanos de las Iglesias bautista y metodistas. Se reconoce que el primer movimiento lo fundó el predicador bautista R. Spurling en 1886.

Por su parte, un buen conocedor del tema, el Pbro. chileno Humberto Muñoz, los define de la siguiente forma:

"El pentecostalismo no es una doctrina, ni una institución, sino un acontecimiento. Rebase lo que propiamente se llama "Iglesias Pentecostales" e invade no solamente las denominaciones evangélicas sino la misma Iglesia Católica y la Ortodoxa. Hoy día se habla de él como una "tercer fuerza" dentro del cristianismo, y es -fuera de toda duda- lo que más crece, no sólo en cuanto a número, sino a originalidad y poder sobrenatural"⁵².

Con el pentecostalismo, pasa algo parecido a lo que antes afirmamos del adventismo. También hay autores que los califican de secta protestante, sin embargo, tienen los requisitos básicos para ser considerados cristianos, aunque también hay que dejar en claro, que algunos grupos tienen tendencias sectarias.

3. *Ejército de salvación*: El fundador de este grupo o movimiento benéfico que se preocupa de los que sufren o peligran en el campo social, ético y religioso, fue el predicador metodista William Booth (1829-1912). El Ejército de Salvación tiene actitudes ecuménicas y mantienen buenas relaciones con las Iglesias Cristianas.

⁵¹ F. SAMPEDRO, *Manual de...*, p. 184.

⁵² H. MUÑOZ, *Nuestros hermanos evangélicos*, Santiago de Chile 1984, p. 157.

4. LA IGLESIA CATOLICA Y LAS RELIGIONES NO CRISTIANAS, IGLESIAS CRISTIANAS Y SECTAS

En la Audiencia General del miércoles 5 de junio de 1985, S.S. Juan Pablo II manifestaba que la fe cristiana se encuentra en el mundo con varias religiones que se inspiran en otros maestros y en otras tradiciones, fuera del filón de la Revelación, que las cuales constituyen un hecho que es necesario tener en cuenta. De esta forma el Papa se remitía a la doctrina del Concilio Vaticano II⁵³.

El Concilio Vaticano II parte, en efecto, del significado y valor teológico de las tradiciones religiosas, a las cuales dedicó la Declaración *Nostra Aetate* atenta a las relaciones de la Iglesia con las religiones no cristianas. Es muy significativo que el Concilio se haya pronunciado sobre este tema. Si creer de modo cristiano quiere responder a la automanifestación de Dios, cuya plenitud es Jesucristo, esta fe sin embargo no escapa, especialmente en el mundo contemporáneo, a una relación consciente con las religiones no cristianas, en cuanto que en cada una de ellas se expresa en cierto modo: "Aquello que es común a los hombres y los conduce a la mutua solidaridad" (NA, 1). La Iglesia no huye de tal relación, más aún la desea y la busca⁵⁴.

La Declaración *Nostra Aetate* trata de subrayar las afinidades entre el cristianismo y las demás religiones⁵⁵. A este propósito podemos recordar que desde los primeros siglos del cristianismo se ha amado ver la presencia inefable del Verbo en las mentes humanas y en las realizaciones de la cultura y la civilización: los antiguos, mediante la innata semilla del Logos, pudieron entrever de modo oscuro la realidad⁵⁶.

⁵³ Cfr. NA, 1.

⁵⁴ Cfr. "Juan Pablo II: La fede cristiana e le religioni non cristiane", en *Giovanni Paolo II, Insegnamenti di Giovanni Paolo II*, vol VIII, 1 (1985), p. 1720-1724.

⁵⁵ Cfr. NA, 2.

⁵⁶ Cfr. J. ESCOBAR, "El Carácter absoluto del...", p. 29-31.

El Papa Pablo VI subrayó esta postura de la Iglesia que encontramos en la Declaración *Nostra Aetate*, en la Exhortación Apostólica *Evangelii Nuntiandi*. He aquí sus palabras que recogen textos de los antiguos Padres de la Iglesia:

"Ellas (las religiones no cristianas) llevan en sí el eco de milenios de búsqueda incompleta pero realizada muchas veces con sinceridad y rectitud de corazón. Poseen un patrimonio impresionante de textos profundamente religiosos. Han enseñado a generaciones de personas a rezar. Están todas sembradas de innumerables "gérmenes del Verbo" y pueden constituir una auténtica "preparación evangélica"⁵⁷.

Por esto, también la Iglesia exhorta a los cristianos y a los católicos a que mediante el diálogo y colaboración con los adeptos de otras religiones, dando testimonio de fe y vida cristiana, reconozcan, guarden y promuevan los bienes espirituales y morales, así como los valores socio-culturales, que en esas religiones existen⁵⁸.

Con respecto a las relaciones de la Iglesia católica con las otras Iglesias cristianas, poco nos extenderemos, debido a que es por todos conocidos el esfuerzo que realiza nuestra Iglesia con el Papa a la cabeza, con miras a priorizar el ecumenismo⁵⁹.

Además la Iglesia Católica ha realizado importantes diálogos teológicos ecuménicos con las Iglesias: Ortodoxas, Anglicana y Luterana⁶⁰. También han existido diálogos multilaterales con el Consejo Mundial de Iglesias. Estos diálogos son muy importantes. El mismo Concilio Vaticano II presenta entre las iniciativas y actividades para favorecer la unidad de los cristianos:

"El diálogo entablado entre peritos bien preparados, en el que uno explica con mayor profundidad la doctrina de su Comunidad y presenta con claridad sus características. Porque, por medio de este diálogo todos adquieren un conocimiento más auténtico y un aprecio más

⁵⁷ PABLO VI; Exhortación Apostólica "*Evangelii Nuntiandi*" (1975), n. 53.

⁵⁸ Cfr. J. ESCOBAR, op. cit., p. 29-31.

⁵⁹ La "Semana de oración por la unión de los cristianos", y la Encíclica "*Ut Unum Sint*" son muestras de esta preocupación por el ecumenismo.

⁶⁰ Incluso con importantes acuerdos. Citamos como ejemplo la ARCIC I y II (Comisión Mixta Internacional Anglicana-Católica Romana). Lo mismo ha sucedido con otras Iglesias.

justo de la doctrina y de la vida de cada Comunión; además consiguen también las Comuniones una mayor colaboración en aquellas obligaciones que en pro del bien común exige toda conciencia cristiana, y en cuanto es posible, se reúnen en la oración unánime"⁶¹.

En nuestro país (Chile), durante el año 1993 se realizaron tres importantes diálogos teológicos con la participación de: Anglicanos, Luteranos, Ortodoxos, Bautistas y Católicos. La experiencia fue muy provechosa y se espera volver a realizar esta experiencia con invitación a otras Iglesias⁶².

Con respecto a las sectas queda absolutamente claro que la actitud de la Iglesia no puede ser igual que frente a las religiones no cristianas y las Iglesias cristianas.

El 3 de mayo de 1986 la Santa Sede realizó un estudio sobre las sectas o Nuevos Movimientos Religiosos⁶³. En este Informe, la Iglesia muestra su preocupación por la proliferación de estos grupos, entrega algunos importantes criterios, y termina con una reflexión y desafíos pastorales. Por su parte, el Papa Juan Pablo II ha hecho múltiples referencias al problema y acciones de las sectas. Su enseñanza ha sido desde Roma y durante sus viajes apostólicos. Cuando en 1987 visitó nuestro país (Chile) también se refirió al problema de las sectas, al pedir que hay que resistir:

"A la tentación de lo que puede debilitar la comunión en la Iglesia como sacramento de unidad y salvación; sea de quienes ideologizan la fe o pretenden construir una Iglesia popular que no es la de Cristo, sea de quienes promueven la difusión de sectas religiosas que poco tienen que ver con los verdaderos contenidos de la fe"⁶⁴.

Las Iglesias cristianas también se han planteado la problemática de las sectas. En noviembre de 1986 se realizó en la ciudad de Cuenca (Ecuador) la primera "Consulta de Obispos y de Pastores de

⁶¹ UR, 4.

⁶² Estos diálogos fueron organizados por la Comisión Nacional de Ecumenismo de la Conferencia Episcopal Chilena; Cfr. Bol. *Notas Ecueménicas* N°22, Santiago de Chile, 1993.

⁶³ Publicado en *L'Osservatore Romano* (25 mayo 1986).

⁶⁴ *L'Osservatore Romano*, 16 (1987).

América Latina y el Caribe". El tema de consulta fe: "Los Movimientos Religiosos Contemporáneos y sus desafíos a nuestras Iglesias". En las conclusiones se recoge una opción ecuménica, a nuestro juicio la idea de una actitud ecuménica con las sectas aparece demasiado "ingenua" y "romántica", pero de todas maneras, la actitud de las Iglesias es bastante positiva y cordial, lástima que muchas sectas no tengan las mismas intenciones que las Iglesias.

A las sectas se les puede responder desde diferentes ámbitos de nuestra Iglesia, pero queremos centrarnos en los desafíos pedagógicos que presentan las sectas, ya que los consideramos muy importantes. El Pbro. Juan Carlos Urrea realizó una investigación con profesores de la Diócesis de Rancagua (Chile), llegando a las siguientes conclusiones:

- Que exista una formación doctrinal renovada, metódica y permanente de los profesores de Religión Católica, para poder desarrollar de una manera eficaz la tarea evangelizadora y educativa frente a un mundo que se renueva en forma continua y que requiere una formación permanente de todos los agentes pastorales.

- Que se impartan cursos de capacitación sobre ecumenismo, diálogos religiosos, sectas o nuevos movimientos religiosos libres.

- Que exista una mayor preocupación de los padres como agentes activos y comprometidos con la educación de sus hijos en sus aspectos humanos y religiosos.

- Que los párrocos mantengan un contacto permanente con los profesores de Religión, para preocuparse de su atención espiritual y de su formación.

- Que los métodos catequéticos sean revisados con la finalidad de entregar el mensaje de Jesucristo y de la Iglesia a los alumnos en forma fidedigna, vivencial y atractiva.

- Que se complementen y/o renueven los programas de Religión Católica con unidades que aborden la problemática de las sectas.

- Que los contenidos de la asignatura de Religión sean integradores de todas las asignaturas, para evitar confusiones por presentación, muchas veces parcial de la verdad de nuestra fe.

- Que las clases de Religión se fundamenten de manera permanente en un conocimiento integral de las Sagradas Escrituras.

- Que el profesor de Religión Católica se preocupe de desarrollar en sus alumnos el sentido comunitario y de pertenencia a la Iglesia.

- Que la función docente se desarrolle dentro de la perspectiva de los valores evangélicos, a través de un testimonio claro y fidedigno frente a la comunidad escolar.

- Que se una la labor parroquial y la actividad docente del profesor de Religión Católica⁶⁵.

Finalmente, podemos decir, que los Obispos de Chile también han comprendido las verdaderas dimensiones del avance de las sectas en Latinoamérica y en nuestro país (Chile), como así mismo los factores de peligrosidad que muchos de estos grupos tienen. El tema fue ampliamente tratado en la Asamblea Plenaria de Obispos en noviembre de 1991. Al año siguiente, la Conferencia Episcopal de Chile publicó el libro: *Evangélicos y Sectas. Propuestas Pastorales* (Santiago de Chile 1992), donde encontramos un excelente material de información sobre el tema⁶⁶.

Dirección del Autor:
Universidad Católica de Valparaíso
Brasil 2950 / Casilla 4059
Chile

⁶⁵ Citado por F. SAMPEDRO en "Sectas y otras doctrinas...", p. 421-422.

⁶⁶ Cfr. J. ESCOBAR, "Sectas y Juventud...", p. 75.